

“En reconocimiento: La construcción del sindicato en los sectores financieros y de seguros en Andalucía (1978-1997)”

Organiza: Federación de Servicios Financieros y Administrativos de Comisiones Obreras de Andalucía (**COMFIA-CCOO Andalucía**).

Viernes, 28 de Junio de 2013

Salón de Actos de la Facultad de Ciencias del Trabajo
(C/ Enramadilla, 18-20, Sevilla)



En el presente mes de Junio se cumple el 35 aniversario de la celebración del I Congreso de las antigua Federaciones de Banca y Ahorro (FEBA) y de la Federación de Seguros (FES) de las CCOO. Ambas organizaciones se fusionarían en Diciembre de 1997 para dar origen a COMFIA, tras 20 años de trabajo y compromiso individual y colectivo, que reconocemos en este Acto. Reconocimiento como acción de constatar y agradecer lo que aquello significó; y reconocimiento como opción de reconocerse en aquellos años y en personas que los hicieron posible.

*Un reconocimiento que desde el actual Consejo de COMFIA-CCOO Andalucía, de 63 miembros, personificamos en el mismo número de hombres y mujeres: **63 personas que participaron de forma decisiva en la construcción de ambas federaciones a nivel andaluz**, formando parte de la delegación al Congreso de 1978 o de las Comisiones Ejecutivas de la Federación de Andalucía, asumiendo responsabilidades de dirección en años decisivos que conformaron la identidad colectiva de nuestra organización y de lo que es hoy COMFIA-CCOO Andalucía.*

***Personas que construyeron sindicato, derechos y libertades, junto a tantas y tantas otras que han desarrollado durante años su labor sindical y a las que testimoniamos igualmente nuestro reconocimiento y sincero agradecimiento.** Personas que, en gran medida, siguen construyendo sindicato hoy en día junto a miles de mujeres y hombres que han dado un paso al frente para construir nuestro presente y nuestro futuro.*

CRONOLÓGICO BÁSICO (HASTA 1997)

- 1964-1966** En Madrid, diversos trabajadores de banca se solidarizan con su firma con el documento fundacional de la Comisión de Enlaces y Jurados del Metal. En las elecciones sindicales de 1966 impulsadas por militantes del PCE se forman candidaturas alternativas a las del sindicato vertical, obteniendo puestos de enlace y vocal jurado en los bancos Hispanoamericano, Vizcaya, Exterior, Central y Mercantil e Industrial.
- 1966-1969** En algunos bancos de Madrid funcionan diversos Grupos de Trabajadores de Banca, habiendo militantes dispersos en varios más. Se hallan vinculados a la Comisión Interramas de Madrid de CCOO. También hay militantes de Banca en las Comisiones Obreras Juveniles. Aparece COS (Comisiones Obreras de Seguros), Boletín de las CC.OO. del ramo en Barcelona.
- 1969** Se crea la Coordinadora Interbancaria que agrupa a los distintos Grupos de Trabajadores de Banca en Madrid, en los que hay militantes comunistas, de inspiración católica y socialistas. En esa misma fecha ya hay grupos organizados en Barcelona, Sevilla, Córdoba y Valladolid.

- 1971** Las elecciones en el sindicato vertical sirven a los Grupos de Trabajadores de Banca, además de para obtener puestos de enlaces y jurados y en las vocalías de la UTT nacional, para reforzar y coordinar el movimiento de los bancarios a nivel estatal. Precisamente a través de los puestos obtenidos en la UTT del Sindicato Nacional de Banca y del PCE se garantiza esa coordinación estatal. **En Sevilla resultan elegidos entre otros Segundo Zubiri y Rafaél Gil (Banco Andalucía), Antonio Fuentes (Banco Español de Crédito) y Ramón Berraquero (Banco Vizcaya).** También salen elegidos aunque de forma minoritaria afiliados de CCOO en el sector de Seguros.
- 1972** Detención de la Dirección de CCOO (Camacho, Saborido, Acosta, Herrera...), procesada al año siguiente en lo que vino a conocerse como el Proceso 1001. La Negociación del Convenio Colectivo Interprovincial de Banca Privada provoca una serie de paros y protestas que hacen que banca sea ese año y por primera vez desde 1939 el sector más conflictivo. El convenio no llegó a firmarse, prorrogándose el anterior vía laudo.
- 1973** Ese mismo año se producen dos despidos y nueve traslados con ocasión del conato de huelga en el Banco Exterior, donde se discute un convenio propio. La policía entró en la sede del banco.
- 1974** Se discute un nuevo Convenio Colectivo Interprovincial de Banca Privada. Surge una comisión negociadora paralela a la oficial. En diciembre de 1974 son despedidos del Banco Popular Jesús Vela y Pedro de Diego. A lo largo del conflicto, la policía ocupa las sedes de los bancos Central y Santander en Madrid. Fuertes conflictos en Sevilla por la discusión del Convenio de Banca y por la denuncia de corrupción en la Caja Rural. En paralelo, se organizan Asambleas con motivo de la discusión del nuevo Convenio Colectivo Interprovincial de Seguros.
- 1975** Dentro de los grupos unitarios de los trabajadores de banca se dan a conocer públicamente los militantes de las distintas corrientes: CCOO, USO y UGT. Esta última rompe con los grupos, mientras que CCOO y USO forman candidaturas unitarias para las últimas elecciones sindicales del franquismo, en las que se obtienen una masa de cargos sindicales desde enlaces hasta la propia UTT nacional. Se firma el Convenio Interprovincial de Seguros.
- 1976** Huelga general en el sector, a principios de año, con ocasión de la discusión del Convenio Colectivo de Banca Privada. El 28 de noviembre se constituye la Federación Estatal de Banca y Ahorro (FEBA) de CCOO. **Diciembre de 1976: Constitución del Sindicato Provincial de Sevilla de Banca, Bolsa y Ahorro. José María Calado, Rafael Gil, Segundo Zubiri, Javier Rosaleny, Alberto Pérez y JL Contreras integran entre otros su Comisión delegada.**
- 1977** Tiene lugar un periodo de vertebración territorial de la FEBA y de constitución de secciones sindicales estatales de CCOO de cada Banco. En paralelo, se inicia la vertebración orgánica de la Federación Estatal de Seguros de CC.OO. (FES). Movilizaciones en Andalucía por despidos en la Caja Rural de Sevilla y expedientes en el Banco Popular. **6 de Febrero de 1977: Se constituye el Sindicato Regional de CCOO de Banca, Bolsa y Ahorro de Andalucía. Segundo Zubiri es elegido Secretario Regional, Manuel Caballero de Organización, José Luis Contreras de Finanzas y Alberto Pérez de Comunicación y Prensa.**

1978 Proceso de amnistía laboral y de readmisión en sus respectivas entidades de los trabajadores despedidos en el sector bancario a lo largo de diferentes conflictos durante el franquismo. Febrero-marzo 1978. Primeras elecciones sindicales democráticas en banca.

2-4 de junio. I Congreso Federal de la FEBA (San Blas, Madrid). Es elegido secretario general Jesús Vela.

Composición de la delegación de Andalucía: Almería: Juan Iribarne Mora, José Díaz Suárez y Juan P. González. Cádiz: Francisco Huelva Corchado. Córdoba: José L. Villegas Zea, Pedro Castro Sánchez, Juan Bocio Andrade, Rafael López. Granada: Fernando Gallego Fiesta, Dolores Hita Romero, José M. Del Río Sánchez. Huelva: José Zamorano González. Jaén: José L. Navas Jiménez. Málaga: Francisco Gutiérrez Rodríguez, Antonio Mellado Solís, Manuel Cañestro Naranjo, Caro. Sevilla: Javier Rosaleny Navarro, Ramón Barraquero García, Manuel Rubio Contreras, Miguel Rodríguez Castilla, José M. Calado Hernández, Cristóbal Rodríguez Contreras, José L. Contreras Marco, Ángel Díaz Sanz, Santos Asensio Muñoz, Antonio Camacho Torquemada, Alberto Pérez Mellado. **Natos por Secretariado Federal:** José A. Clemente Pérez, Manuel Caballero Castilla, Rafael Gil Arroyo.

En las mismas fechas se celebra el I Congreso de la FES, siendo elegido Máximo Abad Secretario General. Se realizan las primeras elecciones sindicales democráticas en Seguros, ganándolas ampliamente CC.OO.

1979 En enero comienzan las negociaciones del XI Convenio Colectivo de Banca Privada. Se producen 13 jornadas de huelga en febrero, presentando la AEB demanda de conflicto colectivo. El gobierno resuelve la situación con un laudo de obligado cumplimiento, recurrido. En la negociación del Convenio Colectivo de Cajas de Ahorro de ese mismo año se convocan varias jornadas de huelga y tras la solicitud de conflicto colectivo la autoridad laboral dictará laudo. Crisis bancaria y absorción de una serie de bancos pequeños que se integran en los grandes.

1980 Elecciones sindicales en Banca y en Seguros.

1981 **Mayo: II Congreso de la FABA. Es elegido Secretario General José María Calado.** 29-31 mayo: II Congreso Federal de la FEBA de CCOO en Zaragoza. 5, 6 y 7 de Junio: II Congreso de la FES.

1982 2 abril: El Consejo Federal elige a José Manuel de la Parra como secretario general de la FEBA, sustituyendo a Jesús Vela, al pasar este último a formar parte del Secretariado Confederal de CCOO. Diciembre: Elecciones sindicales en banca. Sentencia del TCT que consagra la separación de los convenios de compañías y mediación.

1983 23 febrero: Expropiación del grupo Rumasa. Marzo-mayo: A mediados de marzo se inician las discusiones para la revisión del XII Convenio Colectivo de Banca Privada. Desde últimos de marzo hasta principios de mayo se producen un total de 11 jornadas de huelga. El 26 de mayo FEBA y AEB firman un Acuerdo de Bases. 14 julio: Referéndum entre los trabajadores del sector de banca privada sobre la introducción de la jornada partida. **12-14 diciembre: III Congreso Federal de la FEBA, con carácter extraordinario, en Navacerrada (Madrid). Reelegido secretario general José Manuel de la Parra por un solo voto. La Federación queda dividida en dos mitades, estando la mayoría de la FABA en el sector que pierde el Congreso.** En Seguros, CC.OO. no firma el convenio del sector de Compañías por el cambio que introducen UNESPA y UGT en el cálculo de las pensiones.

- 1984** 1, 2 y 3 Junio: Celebración del III Congreso Federal de la FES. 8 octubre: En el Consejo Federal dimite como secretario general José Manuel de la Parra, al haberse incorporado como Secretario de Finanzas al Secretariado Confederal de CCOO. Es elegida para sustituirle María Jesús Paredes.
- 1985** **III Congreso de la FABA. Eduardo Alcaín es elegido Secretario General.** 20 junio: Huelga General por el endurecimiento de las condiciones de acceso a las pensiones.
- 1986** Cuartas elecciones sindicales en Seguros con ratificación de la mayoría de CCOO. Diciembre: Elecciones sindicales en banca privada, cajas de ahorro y cajas rurales. **En Andalucía coordina las elecciones Rosaleny, que vuelve al primer plano de actividad a requerimiento de Alcaín. El éxito colectivo es celebrado en una memorable Asamblea de delegados.**
- 1987** **Mayo: IV Congreso FABA (La Línea, Cádiz) Javier Rosaleny es elegido Secretario General, sustituyendo a Eduardo Alcaín, que asume responsabilidades en el equipo estatal como parte del acuerdo entre las dos posiciones del Congreso de Navacerrada.** 22-24 junio: IV Congreso Federal de FEBA. Resulta elegida secretaria general María Jesús Paredes que su vez, ya había sido designada como tal por el Consejo Federal a lo largo del mandato anterior, sustituyendo a José Manuel de la Parra que había pasado a formar parte del Secretariado Confederal de CCOO. 23, 24 y 25 de Octubre: IV Congreso de la FES.
- 1988** Fusión de los bancos Bilbao-Vizcaya. 4 febrero: Referéndum en la banca privada sobre la introducción de la jornada partida. 5 Marzo: Máximo Abad dimite de la Secretaría General de la FES, pasando a ocupar un puesto en la Ejecutiva de la Confederación de CC.OO. Jordi Jiménez es elegido Secretario General en Consejo federal. 14 diciembre: Huelga general en protesta contra el Plan de Empleo Juvenil del gobierno.
- 1990** Julio: La FEBA y la FES de CCOO se afilian a la EURO-FIET. Octubre-diciembre: Elecciones sindicales en banca privada, cajas de ahorro y cajas rurales.
- 1991** Fusión de los bancos Central e Hispanoamericano
- 1992-1997** La FES organiza con periodicidad anual jornadas de ámbito estatal e internacional sobre la situación del sector asegurador.
- 1992** **18, 19 y 20 de febrero: V Congreso FABA en Fuengirola (Málaga).** 4-6 marzo: V Congreso Federal de la FEBA en Barcelona. 16-17 junio: Iª Conferencia de la Agrupación de Cajas de Ahorro de la FEBA en Valencia. 28 mayo: Media jornada de huelga general, convocada por las confederaciones de CCOO y UGT contra el decreto gubernamental que recorta las prestaciones de desempleo, conocido popularmente como el “Decretazo”.
- 1994** 27 enero: Huelga general contra la reforma laboral promovida por el gobierno. Elecciones sindicales en banca. CCOO ejerce la acusación particular en la querrela contra Mario Conde y su equipo de Banesto. Banesto había sido intervenido por el Banco de España el 28 de diciembre de 1993.
- 1996** **15 y 16 de Mayo: I Congreso Federación de Seguros de Andalucía.** 28 y 29 de Mayo: VI Congreso FABA. 18 al 21 de Junio: VI Congreso FEBA, celebrado en Sevilla.
- 1997** Puesta en marcha del primer equipo de formadores de la Federación de Andalucía. Presentación del Estudio “La mujer en el sector financiero” impulsado desde la FABA. **Diciembre: Congresos de Fusión de las Federaciones (a nivel andaluz y estatal) de Banca y Ahorro, y Seguros. Nace COMFIA y COMFIA Andalucía.**

[Se ruegan disculpas por las inexactudes u omisiones que pueda haber en esta cronología básica]

